



CONSEJO GENERAL
DE COLEGIOS OFICIALES
DE FARMACÉUTICOS



CIRCULAR Nº: 736/12

ASUNTO: Noticias Internacionales de interés farmacéutico (octubre 2012).

DESTINATARIO: Presidentes Colegios Oficiales de Farmacéuticos.

Adjunto se remite información sobre las noticias de interés para la Farmacia en los distintos países europeos, durante el mes de octubre de 2012.

Madrid, 18 de octubre de 2012
LA SECRETARIA

eh/04



SUMARIO

NOTICIAS DE LA UNIÓN EUROPEA

- Dimite el Comisario de Sanidad, John Dalli (PÁG. 2)
- Farmacovigilancia: Los eurodiputados quieren mejorar la detección de medicamentos potencialmente peligrosos (PÁG. 2)
- El Comité de Evaluación de Riesgo de Farmacovigilancia (PRAC) elige Presidente y Vicepresidente (PÁG. 2)

NOTICIAS DE PAÍSES EUROPEOS

- Reino Unido: Los controles de las recetas por parte de los farmacéuticos evitan 40.000 errores graves de medicación al año (PÁG. 3)
- Austria quiere permitir el envío de medicamentos de autocuidado (PÁG. 3)
- Grecia: Los farmacéuticos de Atenas amplían la protesta hasta final de mes (PÁG. 3)
- Portugal: La ANF pone en marcha la campaña “La Farmacia de Luto” (PÁG. 3)
- España: Firmado el Convenio europeo Medicrime contra medicamentos falsificados (PÁG. 4)
- Italia: El Gobierno acuerda una batería de medidas para contener el gasto público en 3.500 millones, entre las que se incluye un recorte del gasto sanitario (PÁG. 4)

NOTICIAS INTERNACIONALES

- La FDA lanza una campaña para destacar los riesgos de las farmacias online (PÁG. 4)
- La FIP destaca el papel del farmacéutico en el ahorro de costes al sistema (PÁG. 5)
- Carmen Peña reelegida vicepresidenta de la Federación Internacional Farmacéutica (PÁG. 5)
- Paraguay: Pequeñas farmacias buscan protegerse de las grandes cadenas (PÁG. 5)

NOTICIAS DE LA UNIÓN EUROPEA

COMISIÓN EUROPEA

Dimite el Comisario de Sanidad, John Dalli

El Comisario John Dalli presentó su dimisión el pasado 16 de octubre como miembro de la Comisión, con efecto inmediato. Según un comunicado remitido por la Comisión, Dalli informó al Presidente de la Comisión Europea, José Manuel Barroso, de su decisión tras una investigación realizada por la OLAF, la Oficina de Lucha contra el Fraude de la UE, sobre una reclamación formulada en mayo de 2012 por el productor de tabaco Swedish Match. Esta empresa alegó que un empresario maltés había utilizado sus contactos con Dalli para intentar obtener ventajas financieras de la compañía a cambio de procurar influir en una posible propuesta legislativa futura sobre los productos del tabaco, en particular sobre la prohibición de exportación de la UE del «snus» (tabaco de consumo oral sin humo). En cuanto la Comisión recibió la reclamación, inmediatamente pidió a la OLAF que investigara.

El 15 de octubre se remitió a la Comisión el informe final de la OLAF, en el que se constataba que el empresario maltés se había acercado a la compañía sirviéndose de sus contactos con Dalli y había tratado de obtener ventajas financieras a cambio de influir en una posible propuesta legislativa futura sobre los «snus». Entre la compañía y el empresario no se realizó ninguna transacción ni se efectuó ningún pago, dice el comunicado. El informe de la OLAF no encontró ninguna prueba concluyente de la participación directa de Dalli, pero sí considera que era conocedor de estos hechos, según informa la Comisión. Barroso ha decidido que el vicepresidente Maros Sefcovic asuma la cartera del Dalli con carácter provisional hasta que sea nombrado un nuevo Comisario de nacionalidad maltesa de acuerdo con el artículo 246.2 del Tratado de Funcionamiento de la Unión Europea. *(Fuente: ec.europa.eu/spain)*

PARLAMENTO EUROPEO

Farmacovigilancia: Los eurodiputados quieren mejorar la detección de medicamentos potencialmente peligrosos

Después de las conversaciones entre el Parlamento, el Consejo y la Presidencia danesa, se negoció un acuerdo para la revisión de la legislación. Los eurodiputados lo votaron durante la sesión plenaria de septiembre de 2012, en Estrasburgo. El objetivo del acuerdo es detectar mejor los medicamentos potencialmente no seguros, y acelerar la acción para sacarlos del mercado. Los cambios propuestos en el acuerdo incluyen:

- Si una empresa decide no renovar una licencia de comercialización debido a razones de seguridad, esto activará automáticamente una evaluación de emergencia en la UE

- Cuando las empresas retiren voluntariamente un medicamento, deben declarar específicamente si es debido a un problema de seguridad.
- Todos los medicamentos sujetos a un estudio de seguridad post-autorización serán etiquetados, y así los pacientes serán conscientes de lo que están tomando.

El Parlamento y el Consejo decidieron revisar la legislación de farmacovigilancia para mejorar la seguridad de los medicamentos en la UE, después de que el caso de Mediator en Francia revelase graves lagunas.

(Fuente: www.europarl.europa.eu/news)

UNIÓN EUROPEA

El Comité de Evaluación de Riesgo de Farmacovigilancia (PRAC) elige Presidente y Vicepresidente

El recientemente establecido Comité de Evaluación de Riesgos de Farmacovigilancia, de la Agencia Europea del Medicamento, ha elegido a June Raine del Reino Unido como su Presidente, y a Almath Spooner de Irlanda como Vicepresidente, en su segunda reunión del 3 al 5 de septiembre de 2012. Ambos mandatos son para un período de tres años. "El PRAC se establece para desempeñar un papel fundamental en la aportación de los beneficios de salud pública de la nueva legislación de farmacovigilancia europea", dijo la Dra. Raine al aceptar su elección. "Mi ambición es garantizar que esta

oportunidad única de reforzar la protección de la salud pública se realice completamente en beneficio de todos los ciudadanos de la Unión Europea. La nueva legislación proporciona potentes herramientas para fortalecer la protección de la salud pública en Europa, y el uso efectivo de estas herramientas dependerá de la claridad de la visión, de un liderazgo fuerte, del buen criterio científico y de una excelente comunicación por parte del PRAC".

(Fuente: Comunicado de prensa EMA)

NOTICIAS DE PAÍSES EUROPEOS

REINO UNIDO

Los controles de las recetas por parte de los farmacéuticos evitan 40.000 errores graves de medicación al año

Según Pharmacy Voice, los farmacéuticos están evitando más de 40.000 incidentes graves al año, revisando casi 2 millones de recetas. Los datos, de 4.409 farmacias de toda Inglaterra, recogidos en 2011, muestran que los farmacéuticos cuestionaron 2 de cada 1.000 recetas. Si se extrapola esto a escala nacional, las

cifras revelan que farmacéuticos evitan 43.800 incidentes, con potenciales daños para el paciente. Los incidentes más comunes se relacionan con las instrucciones sobre la dosis (15 por ciento), cantidad (13 por ciento) y concentración (8 por ciento).

(Fuente: www.chemistanddruggist.co.uk)

AUSTRIA

Austria quiere permitir el envío de medicamentos de autocuidado

Hasta ahora, Austria tiene una prohibición estricta de envío por correo de medicamentos, tanto de medicamentos con receta como de autocuidado. En la actualidad, se está tramitando un proyecto de ley, que permitirá previsiblemente la venta a distancia, a partir de 2014. La legislación establece que sólo las farmacias comunitarias pueden vender medicamentos sin receta médica por Internet. Para obtener el permiso de envío

tendrán que registrarse y proporcionar a las autoridades competentes del distrito toda la información para identificar a la respectiva farmacia. Todas las farmacias con licencia para la venta a distancia estarán enumeradas en el sitio Web de la Oficina Federal para la Seguridad en la Atención Sanitaria.

(Fuente: apotheker-adhoc.de)

GRECIA

Los farmacéuticos de Atenas amplían la protesta hasta final de mes

Los farmacéuticos de Atenas han decidido seguir negándose a dispensar medicamentos a crédito a los clientes asegurados con la Organización Nacional para la Prestación de Asistencia Sanitaria (EOPYY), hasta el 30 de septiembre.

Los farmacéuticos protestan por el impago de las facturas de medicamentos pendientes de pagar por EOPYY. La decisión de los propietarios de farmacia de

Atenas es opuesta a la de la Asociación Panhelénica de Farmacéuticos, que decidió el sábado suspender su acción, después de que el Ministerio de Sanidad estableciese un cronograma de pagos para las cantidades pendientes. Los farmacéuticos afirman que se les adeuda un total de, aproximadamente, 1 billón de euros.

(Fuente: www.ekathimerini.com)

PORTUGAL

La ANF pone en marcha la campaña "La Farmacia de Luto"

La Asociación Nacional de Farmacias de Portugal (ANF) ha puesto en marcha la campaña "La Farmacia de Luto", con la que están recogiendo firmas en defensa de un acceso de calidad a los medicamentos y las condiciones necesarias para el funcionamiento normal de las farmacias. Debido a las medidas del Gobierno, cuyos efectos a largo plazo no se evaluaron, señala la ANF, "las farmacias se están derrumbando". En dos años, el gasto público en medicamentos ambulatorios disminuyó 602 millones de euros. El objetivo de ahorro en farmacia establecido en el Memorando de Entendimiento con la Troika fue cumplido y superado. Actualmente, las

farmacias se enfrentan a una situación económica en la que su actividad no cubre los costes fijos de operación en la mayoría de los establecimientos. Alrededor de 600 farmacias puede cerrar en 2013. Más de 1.100 ya han suspendido sus suministros. Como resultado, aproximadamente 12% de los usuarios a menudo informan tener dificultad para encontrar medicamentos en su farmacia, lo que no es un fenómeno localizado. Los servicios farmacéuticos, claramente valorados e indispensables para la población, están en riesgo.

(Fuente: <http://www.farmaciadeluto.pt>)

ESPAÑA

Firmado el Convenio europeo Medicrime contra medicamentos falsificados

El pasado 8 de octubre España se convirtió en el 19º país del Consejo de Europa en firmar el Convenio europeo contra la falsificación de medicamentos e infracciones similares que amenazan la salud pública, conocido como Medicrime. El representante de España ante el Consejo, el embajador Fernando Alvargonzález, firmó ese documento en el despacho de la secretaria general adjunta de esa organización paneuropea, Gabriela Battaini-Dragoni.

El Convenio, que se abrió a la firma hace un año en Moscú, es el primer instrumento internacional que se

centra en la lucha contra todo tipo de falsificación de medicamentos, y considera esa práctica como una violación del derecho a la vida.

El acuerdo obliga a considerar como infracción penal la fabricación de productos médicos falsificados, así como el suministro, la oferta y el tráfico de falsificaciones; la fabricación y suministro no autorizado de medicamentos, y la puesta en marcha de dispositivos no homologados.

(Fuente: Agencias)

ITALIA

El Gobierno acuerda una batería de medidas para contener el gasto público en 3.500 millones, entre las que se incluye un recorte del gasto sanitario

El Gobierno italiano liderado por el primer ministro Mario Monti ha anunciado una rebaja de impuestos para los ciudadanos con ingresos anuales inferiores a 28.000 euros, así como una subida de un punto del IVA, la mitad del incremento inicialmente previsto en el marco de los Presupuestos Generales del Estado para 2013. De este modo, los Presupuestos de 2013 contemplan la reducción de un punto porcentual del gravamen de los dos tramos más bajos de renta. Junto a estas medidas de alivio para los ciudadanos italianos, el Ejecutivo ha

acordado una batería de medidas para contener el gasto público en 3.500 millones adicionales, entre las que se incluye un recorte del gasto sanitario y la congelación del salario de los funcionarios. Asimismo, el Gobierno de Monti ha llegado a un acuerdo para reformar la Constitución italiana con el fin de reorganizar la estructura del Estado y permitir una mayor centralización del gasto y control presupuestario sobre los gobiernos regionales.

(Fuente: Europa Press)

NOTICIAS INTERNACIONALES

MEDICAMENTOS FALSIFICADOS

La FDA lanza una campaña para destacar los riesgos de las farmacias online

La FDA, en asociación con agencias reguladoras y de orden público internacionales, ha tomado medidas en las últimas semanas en contra de más de 4.100 farmacias en la Internet que venden ilegalmente medicamentos potencialmente peligrosos y no aprobados para los consumidores. El anuncio tiene lugar durante la 5ª Semana de Acción Internacional de Internet (IIWA por su sigla en inglés), un esfuerzo global de cooperación para luchar contra la venta y distribución en la Internet de productos médicos potencialmente falsos e ilegales. El esfuerzo de este año - Operación Pangea V – se realizó entre el 25 de septiembre y el 2 de octubre y trajo consigo el cierre de más de 18.000 farmacias virtuales ilegales y la incautación de 10.5 millones de dólares en productos farmacéuticos en todo el mundo.

La semana pasada, la FDA fortaleció sus esfuerzos en Internet con el lanzamiento de una campaña nacional para educar a los estadounidenses sobre los riesgos de comprar medicamentos a través de la Internet. En la

campaña se indica que hasta el 97% de las farmacias online no son legales y venden medicamentos con precios bajos pero caducados, contaminados y falsificaciones. La campaña quiere concienciar a la población sobre los riesgos y ayudarles a utilizar farmacias legales. El estudio se realizó por la *National Association of Boards of Pharmacy* sobre una muestra de más de 10.000 páginas web.

Durante la Operación Pangea V, la FDA centró sus esfuerzos en sitios web que venden medicamentos no autorizados y potencialmente peligrosos. En muchos casos, los medicamentos pueden ser perjudiciales para la salud pública porque contienen ingredientes activos que son aprobados por la FDA para su uso sólo bajo la supervisión de un proveedor médico con licencia o contienen ingredientes activos que se retiraron previamente de mercado de los Estados Unidos debido a problemas de seguridad.

(Fuente: www.fda.gov/BeSafeRx)

FIP

La FIP destaca el papel del farmacéutico en el ahorro de costes al sistema

La FIP destaca el papel del farmacéutico a la hora de ahorrar costes a los sistemas sanitarios. Según los datos del Instituto IMS, los farmacéuticos ocupan puestos prioritarios a la hora de conseguir estos ahorros fundamentalmente potenciando su papel para mejorar así el uso responsable de los medicamentos. Actualmente los farmacéuticos invierten entre un 55-57% de su tiempo dispensando y menos de un 20% ofreciendo consulta y un 8% en gestión de la

farmacoterapia. Se destaca que los farmacéuticos han ido introduciendo muchas innovaciones en su práctica en beneficio de los pacientes, por ejemplo, enviar recordatorios para recoger las recetas por SMS, teléfono o mail.

Otro ejemplo para mejorar la adherencia es proporcionar herramientas e información como ayudas a la dispensación o dispensación unitaria (sistemas personalizados de dosificación). *(Fuente: FIP)*

FIP

Carmen Peña reelegida vicepresidenta de la Federación Internacional Farmacéutica

Carmen Peña López, presidenta del Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos de España, ha sido reelegida vicepresidenta de la Federación Internacional Farmacéutica (FIP), institución que está celebrando su 72º Congreso del 3 al 8 de octubre en Ámsterdam. Durante la celebración del Consejo de la FIP, que reúne a los representantes de todas las delegaciones farmacéuticas, se ha procedido a la renovación de dos vicepresidencias a las que optaban tres candidaturas. En la primera ronda de votaciones la candidatura de Carmen Peña ha sido la más votada y, por tanto, declarada electa sin necesidad de acceder a una segunda ronda.

Carmen Peña accedió a la vicepresidencia en septiembre de 2008, a propuesta del Bureau de la Federación

Internacional Farmacéutica que valoró su amplia experiencia nacional e internacional, en el ámbito de la Farmacia.

Doctora en Farmacia por la Universidad Complutense de Madrid, Carmen Peña ocupó con anterioridad la secretaría general del Consejo General de Colegios Oficiales de Farmacéuticos. Además, entre otros, es académica correspondiente de la Real Academia Nacional de Farmacia y de la Academia Iberoamericana de Farmacia.

La Federación Internacional Farmacéutica (FIP), fue fundada en 1912 y está formada por 127 instituciones farmacéuticas de todo el mundo que representan a dos millones de farmacéuticos.

PARAGUAY

Pequeñas farmacias buscan protegerse de las grandes cadenas

En el marco de la Convención de Farmacias del Paraguay (Convenfarma), la Cámara Farmacéutica del Paraguay (Cafapar) puso de manifiesto que el país presenta un elevado crecimiento, especialmente en el segmento de las grandes cadenas farmacéuticas, distribuidas en varios puntos del país. Asimismo, señalaron que esta situación hace que las pequeñas farmacias, o las "farmacias de barrio", vayan cerrando no pudiendo competir con precios y ventajas que ofrecen las grandes cadenas. La presidenta de Cafapar manifestó que para las grandes cadenas es muy fácil crecer ya que la mayoría cuenta con

laboratorios e infraestructura, donde producen y comercializan medicamentos. De esta manera los costes disminuyen y los precios al consumidor son fijados de acuerdo a cada empresa, realizando una competencia desleal que no deja margen a las pequeñas farmacias. "Mientras no haya por lo menos una distancia mínima entre farmacias, o una delimitación para comerciar en una zona específica, va ser difícil que persistan en el mercado las pequeñas farmacias", dijo la representante.

(Fuente: www.ultimahora.com)